

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Miércoles 5 de Septiembre de 1917

Precios de suscripción y tarifas,  
véanse en 4.ª plana

### La voz de las derechas

## Obligada parsimonia

Es notorio que los recientes sucesos, por su complejidad e importancia, por sus orígenes y derivaciones, ofrecen campo anchísimo al comentarista, y poderosamente lo estimulan en su labor. Por unos días, sin embargo, hemos de ser parcos al escribir.

La condenación severa del infame movimiento revolucionario—incluyendo a todos los complicados, conocidos ya o que sean descubiertos en lo sucesivo—y la adhesión al Gobierno—transitoria, pero absoluta—para cuanto signifique represión de disturbios y restablecimiento del orden, constan en nuestras columnas desde el primer día de revuelta; las reiteraremos cuando sea preciso... y, mientras tanto, muy poco será lo que debemos decir. Nuestro deber, actualmente, es el de informar a la opinión de cuanto sepamos y, de ordinario, nada más.

¿Por qué? Porque el deber y el deseo de no suscitar dificultades al Gobierno nos obligarían, si abordáramos a fondo las cuestiones actuales, a no exponer integralmente nuestro pensamiento. Y la verdad a medias, en estas circunstancias, puede ser más dañosa que la total mentira. Agregúese a esto la imposibilidad de conocer y reunir datos bastantes para definir actitudes y responsabilidades y formar juicio acabado, en conjunto y en detalle, de cuanto haga relación a la última intentona revolucionaria.

Quiere esto decir que no nos sumamos al coro de los que dan salidas franca a las más impulsivas vehemencias y a las ligerezas más lamentables. Este criterio de prudencia, al que queremos ajustar nuestro proceder, ningún punto de contacto tiene con esa otra prudencia, encubridora de deseos de impunidad, que defienden los periódicos de la izquierda. Por lo que respecta al Gobierno, nos parece lo más preciso recomendarle energía: prudencia no le faltará, seguramente... Pero esta virtud parece que escasea, en cambio, en otros elementos con influencia en la opinión y en sus orientaciones y juicios.

A diario oímos o leemos, en efecto, las acusaciones más audaces contra personas y grupos políticos, a quienes temerariamente se señala como autores o cómplices de la pasada anarquía; y, en verdad, que esos fiscales—cuya recta intención reconocemos—no suelen aportar género alguno de pruebas de los gravísimos cargos que formulan. El ansia y prisa con que se recogen los más estupendos noticiosos que a diario se lanzan a los mentideros para satisfacer, de cualquier modo, el hambre de noticias de las gentes, y la ligereza con que dichos sin fundamentos se convierten en axiomas, nos parece obra perturbadora, expuesta a veros gravísimos, a tremendas injusticias y a irreparables calamidades.

Ya el Gobierno ha rectificado algunas de estas especies: en ellas aparecían señalados como culpables hombres de la extrema izquierda cuya actuación detestamos; no nos mueve, pues, afán ninguno de erigrirlos en defensores. Muy al contrario: pedimos inexorable castigo para cuantos tengan alguna participación en el movimiento revolucionario; pero rechazamos el sistema de la delación caprichosa y, a menudo, injusta.

Todos los periódicos, reflejando el sentir de la opinión, hemos afirmado sinceramente nuestro propósito de apoyar al Gobierno; le hemos concedido un voto de confianza; esperemos, pues, a los resultados de su actuación. Y cuando el Gobierno entregue al país informes fidedignos, completados con los que particularmente puedan ser adquiridos y comprobados, hora será de que los ciudadanos acusemos y pidamos sanciones y penas. Por ahora, basta con que ejerzan esa función los Tribunales de justicia.

El patriotismo, el respeto a la honra ajena, la caridad cristiana y la justicia, en fin, obligan a ser cautos y a poner un dique a los desbordamientos de la pasión, aun de aquella que es, en su origen, noble y patriótica.

(De «El Debate».)

### Lo que dice un periódico francés

## Documentos interesantes para la historia de la revolución

«Los disturbios de España»

Con este título publica «La Petit Gironda» de Burdeos en su número del 16 de Agosto pasado el siguiente artículo:

«M. Gustavo Hervé, en la «La Victoire», se niega a admitir la explicación del señor Dato sobre el movimiento español que, según el presidente del Consejo, es un movimiento puramente anarquista.

No; un movimiento democrático y republicano, sí, y que merece—salvo el respeto que la censura francesa nos pide para el Gobierno conservador español—todas las simpatías de los demócratas y de los republicanos de la tierra entera. Naturalmente, son los obreros quienes comienzan el movimiento. Así sucedió en Francia en 1830, en 1848, el 4 de Septiembre de 1870, el 18 de Marzo de 1871. Así ha sucedido en Petrogrado en Marzo de este año. Siempre han comenzado así las revoluciones democráticas.

Error también, según M. Hervé, de atribuir este movimiento al dinero boche (alemán).

«El dinero boche está del otro lado. El movimiento actual, no es un movimiento germanófilo; es, por el contrario, un movimiento hecho por los amigos de la Entente, sin que la Entente, que es demasiado sencilla o demasiado escrupulosa, haya levantado el dedo meñique para favorecerle. En el fondo de la gran colera de los partidos «democrático» y liberales contra la Monarquía, hay, quisiérase o no, la revuelta del instinto nacional contra la neutralidad de Poncio Pilatos, que reclamaba y que imponen a España los partidos conservadores desde hace tres años.

Todos los demócratas españoles, sean socialistas, republicanos o monárquicos liberales, se dan perfecta cuenta de que la neutralidad en la guerra al lado de las democracias aliadas sería para España la prenda segura de la resurrección en todo caso de no ser tratada como el pariente pobre en la Europa de mañana, como el mal vecino que no ha venido a formar la cadena cuando la casa de al lado arde. Incendiada por los bandidos.

«L'Humanité» esta vez marcha de acuerdo con M. Gustavo Hervé cuando dice:

«Podemos ya afirmar, para atajar a los que han osado escribir ciertos periódicos, que el movimiento revolucionario español, comenzado por la clase obrera y apoyado por todos los partidos de la izquierda, no tiene nada de germanófilo.

Bien al contrario, este movimiento ha sido preparado y sostenido por los elementos más ardientemente francófilos de la península; por elementos que se encuentran, tanto en los problemas de orden interior como en los que pertenecen a la política internacional, en completo desacuerdo.

(Línea y media censurada.)

No queremos apartarnos de la más estricta prudencia al juzgar los asuntos interiores de un país amigo; pero, precisamente por esto, no podemos dejar de decir sin elevar nuestra protesta más enérgica, que los ciudadanos que defienden con vigor la causa de los aliados intenten servir directa o indirectamente los intereses de Alemania».

### Notas políticas

## El Doctor Boissarie

Continúan siendo objeto de toda clase de comentarios, los acontecimientos políticos del día.

Nuestra nota política, de antes de ayer, causó verdadera sensación, en lo que nada sabían de estas cosas.

En nuestro deseo de poder descubrir el velo que aun parece que cubre a los sucesos, nos hemos acercado a un querido amigo nuestro, cuya personalidad política (aunque él nos diga lo contrario) no creemos que pueda estar ignorante ni extraña a estas cosas. Pero nuestro distinguido amigo se limitó a contestarnos:

«Como Vds. saben, no ostento actualmente ningún cargo público, ni de posición política (reñémos a cargo de elección popular), ni concurren en mi condiciones personales que me indiquen para intervenir directamente en lo que haya ocurrido o esté ocurriendo. No soy, pues, el llamado a orientar a la opinión pública.

Lo que sí puedo decirles es que lo del amojonamiento escrito por «La Prensa» es una frase que responde a la verdad, porque esa operación es siempre previa a la de colocar cerca o vallado que impida entrar en campo propio a quienes solo deben recoger los frutos del suyo.

.....?

Soy casi un ignorante de todo. Lo único que puedo responder es que los que tienen ideales de orden, y los que se sienten alentados por sentimientos de afianzamiento de personalidad colectiva, dentro del partido conservador, están muy satisfechos. Eso es todo lo que puedo decirles.

.....?

Evidente: creo que al Sr. Pérez Armas, no se le ponen dificultades en «La Prensa» para publicar las notas que envíe a aquella casa; y el señor Pérez Armas es indiscutiblemente, tan hábil actuando, como escribiendo. Lo que no sé, es si será buen luchador y si su lucha cojequera vencerá a la anarquía, que tantos hurtos está al anudando con la actualidad.

Con este término todo lo que con grande esfuerzo pudimos sacar de la dura reserva de nuestro distinguido amigo.

..

El «Imparcial» de antes de ayer, órgano del partido liberal, escribe:

«Ni liberales ni conservadores, durante las etapas que han ejercido el poder público, han puesto el menor cuidado en que se cumpla, en toda su integridad, la ley de reformas administrativas de Canarias, sino que unos y otros, con Reales decretos o Reales órdenes, han ido, poco a poco, desvirtuándola y destruyéndola. Hemos de reconocer, sin embargo, que en la anterior etapa de los liberales, éstos no se atrevieron a lo que se están atreviendo ahora los conservadores, obediendo, seguramente, a indicaciones y recomendaciones del señor León y Castillo, alma propulsora de esa acción divisionista que ha vuelto a presentarse en las columnas de la Gaceta de Madrid».

¿Se va a resucitar otra vez la monserga del leonismo? ¿Quién cree ya en eso?

¿A esa la artillería que, según frase atribuida al Sr. Pérez Armas, tiene preparada para hacer fuego, sobre el señor Domínguez Ramos, cuando aquel estime llegado el momento?

¿Menguada artillería es esa para hacer blanco? ¿A quien coacciona ya moralmente el mote de leonino?

### Crónica de París

## El Doctor Boissarie

Por causa de los trágicos momentos que vivimos, y que apartan la atención de todo aquello que no se relacione más o menos directamente con el drama sangriento de la guerra, ha pasado casi inadvertida para la generalidad de las gentes la muerte de un gran sabio, un gran hombre de bien y un gran cristiano: el Doctor Boissarie.

Los católicos, que tanto le debemos, estamos en la obligación de no compartir esa deplorable indiferencia, y de consagrar algunas palabras al ilustre difunto, que con tanto celo como fruto dedicó su larga y fecunda vida a trabajar por la gloria de Dios y por el bien de sus semejantes.

El Doctor Boissarie se debe sí no la fundación, al menos la fuerte y sólida organización científica de lo que debiera llamarse «la clínica del milagro», o sea de las oficinas instaladas en Lourdes, bajo su inteligente presidencia, para estudiar, analizar y discutir, siempre desde el punto de vista exclusivo de la ciencia, las curaciones obtenidas en la gruta santificada por las apariciones de la Santísima Virgen a Bernadette, y probar, irrefutablemente, cuáles merecían ser consideradas como «milagros».

El Doctor Boissarie ha recidido valientemente, el soberbio reto lanzado por Renan. Decía aquel desdichado que no había más que un solo medio para probar la existencia de lo sobrenatural: constituir una comisión científica compuesta de médicos cuyo saber y cuya imparcialidad fuesen reconocidos por todos, y que dicha comisión emplazase a Dios, y le intimara la orden de verificar un milagro en su presencia. Es decir, el impío autor de la «Vida de Jesús» repetía el gesto de Herodes, exigiendo de Nuestro Señor que para satisfacer su pueril curiosidad, obrase aquel prodigio delante de sus ojos, con lo cual pensaba divertirse lo mismo que con los juegos de manos de un prestidigitador. Esa misma pretensión ha tenido el doctor Boissarie, formulándola, no en el tono insolente y presuntuoso de un mandato, sino en la forma humilde de una súplica.

Dios, que desoyó y desechó la orden del orgulloso tetrarca, dió oídos a las plegarias reverentes del médico cristiano, comprobando ante un tribunal científico, y su absoluto dominio sobre las leyes de la naturaleza.

Brillantisima era la carrera que se ofrecía a nuestro buen doctor. Respetado no sólo por sus iguales, sino por sus maestros, desde su primera juventud, habiendo «adquirido una celebridad que ya pasaba de las fronteras de su país, consultado como una autoridad en los casos difíciles, favorecido por una clientela rica y generosa, a todo renuncio, a honores y dinero, para confinarse en las orillas del Gave, y allí, rodeado de otros colegas, por encima de toda sospecha, y convocando al lado suyo para formar parte del mismo tribunal a todos los médicos incrédulos, entablar con ellos juicio contradictorio a cada milagro obtenido, sin permitirles ausentarse hasta haberles arrancado una declaración en la que si no siempre reconocían la acción sobrenatural, a lo menos siempre confesaban que aquel hecho no podía explicarse naturalmente.

En un principio se consignaban todas las curas que estaban en flagrante contradicción con las leyes de la naturaleza, y que la ciencia declaraba imposibles. El doctor Boissarie, por escripto, y para evitar discusiones cambió aquella regla, disponiendo que en adelante no se formulara expediente más que en los casos de lesión orgánica, visible y tangible, sometida a la inspección de los sentidos, y que se descartasen todas las enfermedades nerviosas, sobre las cuales podían invocar los incrédulos la influencia de la sugestión.

De aquí resulta que todos, absolutamente todos los fallos dictados por la

«clínica del milagro» sin exceptuar uno solo, son absolutamente intachables, y sus contradictores no pueden invocar para rebatirlos más que divagaciones y teorías, a las cuales Boissarie opone hechos palpables y realidades tangibles.

Así, por ejemplo, el Dr. Terrien escribe en «Progreso médico»: «Si se me citan curaciones de cáncer, o de lesiones orgánicas obtenidas con el agua de Lourdes, me niego a reconocerlas: sé de antemano, que son imposibles». Y el Doctor Marcuse viene a decir lo mismo en el «Berliner Tageblatt»: «el caso de Pedro de Rudder (soldadura instantánea de la tibia rota) no puede ser verdad, porque sería el más solemne mentis a todas las leyes biológicas y patológicas». Igualmente se expresa el doctor Muller, de Metz, que se niega a escuchar a los «festigos de la cauterización (en dos segundos) de una llaga en la mejilla; alegando que «esas cauterizaciones no pueden obtenerse más que al cabo de dos semanas, a lo menos, de tratamiento».

A esas negativas sistemáticas, rutinarias y gratuitas, responde el Doctor Boissarie con hechos, certificados por médicos ímpios, que no pueden explicárselos, pero que proclaman su realidad.

En el caso de Rudder, por ejemplo, para la soldadura instantánea de la tibia, se necesitó la conglomeración de cinco gramos de fosfato de cal, siendo así que la sangre de un adulto no contiene más que 1'60 gramos, y sólo puede conglomerarse muy lentamente, por proporciones infinitesimales.

«Podrá decirse, se pregunta el doctor Boissarie, que una fuerza natural, desconocida ha extraído de la sangre, fulminantemente, mucho más sulfato que la sangre contiene? ¿De dónde se ha tomado esa cantidad que no existía antes? ¿Quién ha formado de repente, esas sales? Indudablemente una potencia sobrenatural, creadora, que los incrédulos rechazan y los cristianos conocemos muy bien».

La misma argumentación puede decirse por lo que atañe a un cáncer. Un cáncer es una masa compuesta de innumerables células, extraordinariamente nocivas. Si el cáncer desaparece, ¿qué ha sucedido con ellas?

«El doctor Boissarie, no, porque «estas células penetran en la sangre, el enfermo muere por infección. ¿O será que en el momento de la observación las células pierden su carácter homicida? Entonces confesemos que se ha producido un fenómeno contra naturaleza, un hecho sobrenatural, en una palabra, un milagro».

Los doctores Marcuse, Muller y Terrien, niegan lo que no han visto ni quieren ver, es decir, cierran los ojos. El doctor Boissarie les abre todo lo que puede, y solo afirma lo que con ellos ha visto.

¿Quién merece el nombre de visionario y empírico? ¿De qué parte está la lógica? ¿Cuál de ellos es más digno de crédito, el que discute con su cerebro, y se asesora de sus sentidos o los que se dejan arrastrar ciegamente por la pasión?

El Doctor Boissarie ha muerto, tan cristianamente como ha vivido, en su campo de batalla en Lourdes, delante de la sagrada gruta.

Sus funerales se han celebrado solemnemente en la basílica del Rosario, bajo la presidencia de Monseñor Schoefer, Obispo de Tarbes su amigo íntimo.

Pero su espíritu le sobrevive, y su obra maravillosa también.

En aquel lugar predestinado quedan, como testimonio perpetuo de su fe y de su gloria, los formidables archivos, ordenados por él, que con los miles de expedientes que encierran, constituyen un verdadero arsenal para combatir la incredulidad.

En ellos aprenderán las generaciones venideras a bendecir la memoria de este gran creyente.

Francisco M. Melgar.

## De Las Palmas

### Necrologías.

Ha fallecido en esta ciudad después de penosa y larga enfermedad, el respetable señor D. Ferreol de Aguilar y Paez.

Desempeñó varias veces el cargo de Delegado del gobierno de esta isla, Lanzarote y Fuerteventura, con gran acierto y en nuestra política local desempeñó siempre un gran papel: fue Diputado provincial y últimamente Consejero del Cabildo. También en la Prensa figuró don Ferreol como uno de los primeros periodistas políticos.

Descanse en paz y reciba toda su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

### Notas de sociedad.

Ha llegado a esta ciudad, el nuevo presidente de esta Audiencia, don Enrique García de Lara.

—Se trata de celebrar una velada en el Pérez Galdós, a beneficio del joven Nestor Domeste, con el fin de recabar fondos para principiar sus estudios en esa Capital con D. Nestor de la Torre.

En dicha velada tomarán parte valiosos elementos de esta ciudad.

—En breve es esperado en esta el Excelentísimo señor General San Martín, Gobernador militar de la p.aza.

### Varias noticias.

El jueves llegó a este puerto el cañonero «Laya» que salió el mismo día por la tarde conduciendo a su bordo al gobernador político militar de Río de Oro, teniente coronel don Francisco Bens, con dirección a la costa de África inmediata a Cabo Jubá.

El «Laya» lleva la misión de proteger el salvamento del pallebot «Juanito» varado en aquella costa, con cuyo motivo hace viaje también el señor Bens.

—Ha sido destinado a esta Administración de Correos el oficial don Francisco Suárez Moreno.

—En la capilla de los P. P. Paules, se celebraron funerales por el alma del que fue maestro de escuela de esta Basílica Catedral don Vicente Delgado Vera, con motivo de ser aniversario de su fallecimiento y en cumplimiento de una de las mandas de dicho señor que fué el fundador de la casa de los Paules en esta ciudad a los cuales dejó sus muchos bienes.

## Espárragos Trevijano

### Se prefieren a los frescos

—Ha sido nombrado Subinspector de las tropas de esta plaza el Teniente Coronel Sr. López Escosena.

—El Cabildo insular de esta isla ha acordado costear una beca de 75 pesetas mensuales en la Escuela Normal de Maestros de Las Palmas, a un alumno pobre que se distinga por su aplicación, y desee seguir la carrera del Magisterio.

## Comentarios de «La Prensa»

Nuestro colega «La Prensa», en su número de ayer, comenta la «Nota política» con que GACETA DE TENERIFE, dió la noticia de los sucesos políticos de actualidad, en el campo conservador.

Refiriéndose a estos sucesos, escribe lo siguiente:

«Los agoreros y barruntadores de catástrofes hablaban también de otra clase de disoluciones, y hasta se decía que la Entente liberal-conservadora presentaba señales de ciertas resquebrajaduras, que acaso fuesen precursoras de grietas más profundas.

Hemos preguntado, indagado, y hasta atisbado bien los semblantes y no parece que haya por ahora síntomas de grandes conmociones. Lo que ha habido—nos decía ayer un conspicuo—no es un deslinde de campos, propiamente dicho; a lo sumo, un amojonamiento para que no se confundan del todo las herencias. Más adelante, ¿quién sabe lo que pasará? Pero, por ahora, no se ha hecho otra cosa que colocar bien los mojones. Y eso fué lo que se hizo el domingo en La Laguna; amojonar el terreno para que se sepa, en todo tiempo, dónde radica el predio conservador, y dónde termina el liberal.

—¿De manera—preguntamos—que no habrá esas cosas trascendentales de que habla ayer el órgano apostólico-maurista?

—¿Qué ha de haber, si los políticos, con esto de las circunstancias, están como los cocheros de pátanos, de melancólicos? ¡Si viera usted qué cara de aburrimiento tenían el domingo en La Laguna! Ellos, tan locuaces, tan discursivos otras veces, trataban los asuntos con una frialdad y una indiferencia increíbles. ¡Lo que va, amigo, de ayer a hoy!»

## Obispado de Tenerife

### CIRCULAR

Hallándose enfermo de gravedad nuestro amadísimo Prelado, tenemos a bien disponer se hagan rogativas por tres días consecutivos, en todas las iglesias de esta Diócesis y se diga además en todas las misas, que no sean de 1.ª clase, la oración pro infirmo, hasta nuevo aviso, pidiendo al Señor se digno restituírle la salud, si así fuere su voluntad.

Luguna 5 de Septiembre de 1917.—El Gobernador Ecc. S. P., Dr. Bernabé González.

## De Hacienda

Libramientos para hoy:

D. José Carrera, D. Vicente Lafuente, D. Salvador Palau, D. Vicente Martínez, D. Timoteo Romero, don Emilio González, D. Federico Romero, D. Juan Arteaga, D. Juan Estévez Valer, D. Eduardo Bustillo, D. Eulogio Rapozo, D. José Torregrosa, don José Vilaplana, D. José Martínez, don Manuel Vargas, D. Baldomero Justo, D. Joaquín Orta, D. Antonio Bermeja, D. Ricardo Sánchez, D. Alfonso Sana Sierra y D. Coterino Fortes.

## DE LOS PUEBLOS

### Información postal

En el Puerto de la Cruz.—La lucha del domingo.

Con una concurrencia más numerosa de la que se esperaba, se verificó el domingo último, la anunciada lucha, entre los luchadores de la Sociedad deportiva de esta población y «Parrobo» de la Rotava, con los de la entusiasta Sociedad «Sporting Club Naken» de esa Capital.

La lucha estuvo interesantísima venciendo el Naken por 5 luchas de ventaja, dejando bien puesto su pabellón de maestros, los afamados luchadores José Martín «Sopo» y Leonardo Morales «Zurdo», pues a pesar del poco tiempo que llevan enseñando, se ha visto el adelanto que han alcanzado sus discípulos.

Merecen mencionarse los luchadores Jesús Sosa, Agustín Hernández y Ramón García del «Parrobo», que se distinguieron bastante, en particular el último que botó a 5 adversarios.

Del Naken hay que citar a Isidro A. Gutiérrez que llamó la atención por sus preciosos remolinos, a Santiago de los derrotó a tres adversarios, a Sebastián Feraza, cuyos admirables desvíos fueron muy aplaudidos, a Cristóbal Peña que estuvo fenomenal ganando cinco encuentros, y a Sebastián Fuentes que resultó vencedor en dos.

También se distinguieron varios luchadores de este Puerto, que no cito, por no saber sus nombres.

De los desafíos anunciados, no se verificó más que el del «Zurdo» y el de «Chifado», los cuales se retiraron sin haber caído ninguno de los dos.

## El desmoramiento político de la Casa del Pueblo

Leemos en la Prensa de Madrid:

«A la acertada actitud adoptada por los obreros de la Sociedad Arto de Imprimir ha seguido la de otros gremios muy importantes.

El de cocheros ha acordado también separarse de la Unión General de Trabajadores, acusando a ésta de haberlos llevado engañados, no a una huelga del trabajo para mejoramiento de la clase, sino a un movimiento de marcado carácter político, cosa que a ellos no interesa, y de la que pretenden mantenerse alejados.

Ancas hemos oído asegurar que los panaderos se proponen imitar, también, la conducta de los del Arte de Imprimir, fundándose en la misma causa; y con el propósito, como las otras entidades, de continuar trabajando por lo que sea defensa de la colectividad, pero completamente alejados de todo asunto que tenga carácter político.

Otras rameras nos aseguran que en igual actitud piensan colocarse los obreros de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

De provincias, recibimos noticias de los elementos obreros con las mismas tendencias.

Los zapateros de La Coruña, nos dicen, han acordado pedir explicaciones a los directores de la huelga

## Los nuevos regimientos de artillería

El Ministro de la Guerra Marqués de Estrella tiene el propósito de organizar en breve plazo dos regimientos de Artillería pesada.

Es deseo del veterano general emplazados estratégicamente: uno, en el Noroeste de la Península, y otro, en el Noreste.

Dentro de ese deseo no están determinadas localidades fijas; pero hay algunos ofrecimientos, y seguramente habrá muchos más locales que podrían utilizarse para cuarteles, como conventos antiguos, grandes casas señoriales, etc.

La permanencia de un regimiento de Artillería, de guarnición en una localidad, supone para ésta un elemento positivo de riqueza, y por eso auguramos que serán muchos los ofrecimientos de poblaciones del Noroeste y Noroeste de España que llegarán al ministro de la Guerra.

## Se venden billetes de lotería de la Administración número 3 en la Droguería de Barreto en La Laguna.

## En la Península

## Dos nuevos regimientos de artillería

El Ministro de la Guerra Marqués de Estrella tiene el propósito de organizar en breve plazo dos regimientos de Artillería pesada.

Es deseo del veterano general emplazados estratégicamente: uno, en el Noroeste de la Península, y otro, en el Noreste.

Dentro de ese deseo no están determinadas localidades fijas; pero hay algunos ofrecimientos, y seguramente habrá muchos más locales que podrían utilizarse para cuarteles, como conventos antiguos, grandes casas señoriales, etc.

La permanencia de un regimiento de Artillería, de guarnición en una localidad, supone para ésta un elemento positivo de riqueza, y por eso auguramos que serán muchos los ofrecimientos de poblaciones del Noroeste y Noroeste de España que llegarán al ministro de la Guerra.

## Se venden billetes de lotería de la Administración número 3 en la Droguería de Barreto en La Laguna.

## En la Península

## Dos nuevos regimientos de artillería

El Ministro de la Guerra Marqués de Estrella tiene el propósito de organizar en breve plazo dos regimientos de Artillería pesada.

Es deseo del veterano general emplazados estratégicamente: uno, en el Noroeste de la Península, y otro, en el Noreste.

Dentro de ese deseo no están determinadas localidades fijas; pero hay algunos ofrecimientos, y seguramente habrá muchos más locales que podrían utilizarse para cuarteles, como conventos antiguos, grandes casas señoriales, etc.

La permanencia de un regimiento de Artillería, de guarnición en una localidad, supone para ésta un elemento positivo de riqueza, y por eso auguramos que serán muchos los ofrecimientos de poblaciones del Noroeste y Noroeste de España que llegarán al ministro de la Guerra.

## Se venden billetes de lotería de la Administración número 3 en la Droguería de Barreto en La Laguna.

## En la Península

## Dos nuevos regimientos de artillería

El Ministro de la Guerra Marqués de Estrella tiene el propósito de organizar en breve plazo dos regimientos de Artillería pesada.

Es deseo del veterano general emplazados estratégicamente: uno, en el Noroeste de la Península, y otro, en el Noreste.

Dentro de ese deseo no están determinadas localidades fijas; pero hay algunos ofrecimientos, y seguramente habrá muchos más locales que podrían utilizarse para cuarteles, como conventos antiguos, grandes casas señoriales, etc.

La permanencia de un regimiento de Artillería, de guarnición en una localidad, supone para ésta un elemento positivo de riqueza, y por eso auguramos que serán muchos los ofrecimientos de poblaciones del Noroeste y Noroeste de España que llegarán al ministro de la Guerra.



**Casa de Salud Operatoria**  
**Nuestra Señora de Lourdes**  
 del Dr. A. Felipe Real  
**Médico de número del Hospital Civil.**  
**Calle de Robaina núm. 14.—(Barrio de los Hoteles).**  
 Cirugía general. Enfermedades de la matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.  
 Esta clínica, que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.  
 Asistencia a partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones autovivinosas de «Necrolin» Alerán y Francés.  
**Consulta todos los días de 2 a 4.**

**La enfermedad del Prelado**  
**Ayer tarde le fué administrada a Su Ilustrísima la Sagrada Comunión**

Desgraciadamente ayer continuaba ofreciendo caracteres de relativa gravedad la afección que retiene en cama a nuestro muy amado Obispo el Excelentísimo e Ilustrísimo Señor Dr. D. Nicolás Rey Redondo.  
 El médico de cabecera Dr. D. Manuel Olivera celebró consulta por la tarde con el Dr. D. Diego Guigou.  
 Anoche volvieron a reunirse en consulta los dos citados médicos y el Dr. D. Luis González Pérez.  
 El Ilustre enfermo, consciente de la gravedad de su estado hizo ayer presentes sus vehementes deseos de recibir al Señor.  
 A las 6 de la tarde partió de la Santa Iglesia Catedral el Vático con dirección al Palacio Episcopal.  
 Llegaba la Sagrada Forma bajo palio el M. I. Sr. Dr. D. José R. Alonso Seiras, dignidad Arcepresbítero y Preside accidental del Excelentísimo Cabildo Catedral.  
 En la solemne procesión figuraban acompañando al Santísimo Sacramento, con velas encendidas, los M. I. Señores Canónigos, el Venerable Cuerpo de Señores Beneficados, Reverendos Padres de la Congregación de la Misión, Comunidad Franciscana, Reverendos Padres Misioneros del Inmaculado Corazón de María de esta Capital, Hermanos de las Escuelas Cristianas, Gobernador Militar de la Laguna D. Julio Fuentes Serrano, acompañado de algunos jefes y oficiales del Ejército, Alcalde de la Laguna D. Leoncio Buego y Fernández de la Hoz, Secretario del Ayuntamiento D. Antonio G. Gutiérrez y otras personalidades.  
 Además iban en la comitiva la Hermandad del Santísimo con su estandarte, la Sección de la Adoración Nocturna con su bandera y numeroso público.  
 En el Palacio Episcopal estaban a la llegada del Vático muchas y distinguidas personas de esta Capital y de la Laguna entre las que recordamos al Director del Instituto y, Sección Universitaria D. Adolfo Cabrera Pinto con el Cuadro de Señores Profesores, Presidente de la Audiencia

D. Vicente Castro y Señores Magistrados, Delegado regio de Ensenanza D. Benito Pérez Armas, Delegado Presidente de la Comisión de la Cruz Roja D. Luis Pozuelo, Señores Párrocos de esta Capital y La Laguna don Juan B. Fuentetaja, Reverendo Padre Caminos, D. Eduardo Martín y D. Antonio Solís, Donjuán D. Juan Suárez, Sr. Marqués de Celada, don Lucas Vega y Padrón, don Pedro Schwarz y Mattos, D. Juan Torres y León Huerta, D. Fernando de Ovad, D. Agustín Rojas, D. Juan B. Oliva, D. Cándido Domínguez Pérez.  
 El pío de las escalinatas y galerías de Palacio por donde pasó la procesión hallábase cubierto de flores.  
 En la alcoba del virtuoso Prelado tuvo lugar una escena en extremo conmovedora.  
 Antes de recibir la Sagrada Forma el ilustre enfermo dirigió la palabra a la selecta concurrencia allí congregada.  
 Fué una inspirada exhortación en la que pidió perdón a todos los presentes y a todos sus sucesores por las ofensas que les hubiera podido haber cometido durante el ejercicio de su ministerio al frente de su amada Diócesis de Tenerife, repitiendo por último el consejo del Apóstol a sus discípulos: Que se amaran mutuamente.  
 Los sentidos párrafos, impregnados de sentimientos profundamente cristianos y reveladores de un alma piadosa y buena, fueron oídos con religioso fervor por todos los asistentes que no podían disimular la emoción intensa que les embargaba.  
 Después tuvo lugar la augusta ceremonia de administrar el Santísimo Sacramento a Su Ilustrísima.  
 El Sr. Obispo dió inquecívocas muestras y edificante ejemplo, en el solemne acto, de la resignación santa con que todo el que se precie de cristiano debe sufrir las vicisitudes y males de esta vida.  
 ¡Quiera Dios que pronto cesen, para bien de la Iglesia en Tenerife, los que afligen a nuestro amadísimo Prelado, con un restablecimiento completo de su salud!

**Notas municipales**

**Comisión de Presupuestos**  
 Con objeto de que la Comisión de Presupuestos de comienzo lo antes posible a sus trabajos de confección del proyecto que se someterá a la aprobación del Ayuntamiento para el próximo año de 1918, el Alcalde ha convocado para el viernes a las 3 y media de la tarde a las Comisiones permanentes del Municipio a fin de que designen los vocales que han de formar parte de aquella.  
**Fábrica de jabón**  
 Ha pasado a informe del Delegado Inspector de Arbitrios del Ayuntamiento, la instancia de don Juan Ortoll Delmotte y don Rodrigo Rodríguez, solicitando se eximan de impuesto municipal a las primeras materias que piensan utilizar en una fábrica de jabón que en breve instalará en esta plaza.  
**Instrucción**  
 Ayer se reunió con la presidencia del Alcalde señor Vivanco y asistencia del Concejal señor Cross, la Comisión permanente de Fomento, informándose varias instancias presentadas por algunos alumnos que han perdido la pensión que disfrutaban para cursar determinados estudios.  
**La cuestión de las aguas**  
 En la sesión que celebrará esta tarde el Ayuntamiento se dará cuenta del informe emitido por la Comisión de Aguas y Montes sobre la instancia presentada por Sindicato Agrícola de regantes de esta Capital relativa a la reglamentación que debe regular el servicio de las aguas destinadas a riegos.  
**Fuente en Roque Negro**  
 La Alcaldía ha presentado una proposición proponiendo que se considere como obra complementaria del nuevo acueducto, la construcción de una fuente en Roque Negro-Catalanes.

**«Gaceta de Tenerife» se halla a la venta, en la acreditada Droguería de Barreto, en la ciudad de La Laguna.**

**Gobierno civil**

**Viaje del Sr. Gobernador**  
 Anoche nos manifestó el Sr. Borez Romero que pasado mañana viernes marchará a Las Palmas en el vapor correo «León y Castillos».  
 Permanecerá en aquella ciudad breve días.  
**Subsistencias**  
 También nos dijo el Sr. Gobernador que ya están próximos a terminarse los afanos en esta isla, y que entonces dará cuenta de los resultados a la Junta de Subsistencias para proceder a regular los precios de los artículos de primera necesidad.  
**Patatas**  
 Dicha autoridad ha autorizado la expedición con destino a esta Capital de dos remesas de patatas procedentes del interior de esta isla, por estar justificada la necesidad de su consumo en esta plaza.

**El Gobernador Eclesiástico de la Diócesis**  
 Durante la enfermedad del Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo, desempeñará el cargo de Gobernador Eclesiástico de esta Diócesis de Tenerife, Sede Plena, nuestro distinguido y respetable amigo el M. I. señor Doctor don Bernabé González Sarrate, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Catedral.

**HOJEANDO PERIODICOS**  
**LA PRENSA LOCAL**

**«El Imparcial»**  
 «La última medición hecha de las aguas alumbradas en Catalanes, arroja un total de 10.900 litros en las 24 horas.  
 Como se ve el caudal ha disminuído considerablemente y ha hecho bajar en mucho los cálculos que se habían formado al terminar la perforación del túnel.  
 Por si fuere factible encontrar más agua en aquellos lugares, el Ayuntamiento de esta capital ha decidido encargar a un señor ingeniero que vino comisionado por el Gobierno para hacer estudios en Fuerteventura, lleve a cabo las necesarias investigaciones, a fin de que dictamine sobre si nuevos trabajos que se practiquen en aquella galería darían por resultado aumentar el caudal de aguas que hoy se tiene.  
 Deseamos que cuanto se practique en este asunto sea para bien de todos.»  
**«Diario de Tenerife»**  
 «Cuando declamos nosotros que una vez más había de quedar incumplimentado el bando de la Alcaldía, ordenando el enjalbegado y pintado de edificios y muros que dan a la vía pública, era porque nuestras razones teníamos.  
 Verdad es que muchas fueron las casas que se pintaron y que se enjalbegaron durante la etapa administrativa del Sr. Casariego, pero no es menos cierto que fueron y que son muchos los vecinos que miraron el bando como «ley de enero» y que han dejado los edificios de su propiedad en el mismo estado que estaban. Y es una lástima que tan acertada disposición no fuera cumplimentada en todas sus partes y por todos los vecinos a quienes alcanza.  
 Con el enjalbegado y pintado, muchos obreros encontraron ocupación, y el ornato público ganó bastante. Mas queda todavía mucho que pintar y que enjalbegar, y el Sr. Vivanco, sustituto del Sr. Casariego en la Alcaldía, debía castigar con mano dura a todos aquellos que a la fecha de ahora no hayan dado cumplimiento a la disposición de la autoridad local.»

**EL PAN**  
 que fabrica «La Máquina», en Icod, tiene SIEMPRE más peso que el reglamentario de 430 gramos. Se replica a los consumidores la comprobación.  
**Despachos Calle del «Sierro de Dios».**

**Ecos de Sociedad**

**Enfermos**  
 En esta Capital, se halla enferma de algún cuidado, la respetable madre de nuestros estimados amigos don Miguel y don Vicente Díaz Llanos y Fernández.  
 Le deseamos un rápido restablecimiento.  
**También se encuentra enferma en la Cuesta, la respetable señora doña Manuela Calzadilla y Calzadilla.**  
 Le deseamos rápida mejoría.  
**Viajeros**  
 Para Vilaflor ha marchado nuestro distinguido amigo el reputado Doctor D. Juan Rodríguez López, en cuyo pueblo permanecerá hasta los primeros días del próximo mes de Octubre.  
**Nombramiento**  
 Nuestro distinguido amigo don Martín Rodríguez y Díaz-Llanos, ha sido nombrado Delegado regio social de Fomento de la región de Canarias.  
 Sea enhorabuena.

**Audiencia**  
**Juicios orales**  
 Ayer tarde compareció ante el Tribunal de Derecho Lorenzo Fernández que se halla procesado por hurto.  
 La defensa estuvo a cargo del señor Gil Roldán, en sustitución del señor Pinto.  
**Señalamientos**  
**Para hoy.**—Juzgado de esta Capital.—Contra Agustín Castañeda y otros, por estufa. Abogados, señores Schwartz, Pinto y Fragozo. Procuradores, Sres. Cubas, Cruz y Camí.  
**Juzgado de la Laguna.**—Contra José López y López, por estufa. Abogado, Sr. Gil Roldán. Procurador, señor Cruz.  
**Para mañana.**—Juzgado de Tenerife.—Contra Agustín González, por estupro. Abogados, Sres. Fragozo y Cabrera (D. Blas). Procuradores, señores Díaz y Cruz.

**NUESTRA INFORMACION**

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

**PENINSULA**

**Los nuevos submarinos españoles llegan a Tarragona**  
 Madrid 4.—Comunican de Tarragona que han entrado en aquel puerto los tres submarinos españoles construídos en Génova.  
 Han hecho la travesía con mar gruesa y sin necesidad de remolques, conduciéndoles tripulaciones españolas.  
 Los submarinos han demostrado reunir excelentes condiciones marítimas.  
 El Ministro de Marina señor Flores ha dirigido numerosas felicitaciones a los tripulantes.  
 Mañana marchará para Tarragona con objeto de visitar a los nuevos su navegables.  
**Dato agradecido**  
 El Sr. Dato se muestra agradecido de las facilidades que ha dado Italia para la entrega de los submarinos a pesar de hallarse en guerra.  
**De viaje**  
 El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra ha manifestado que probablemente mañana por la noche marchará en el expreso para San Sebastián.  
**Pueblo amotinado**  
 El Gobernador civil de Cáceres comunica que en el pueblo de Villarrey se amotinó el vecindario por la escandalosa venta de los trigos.  
 Numerosas fuerzas de la guardia civil han marchado para dicho pueblo.  
**Accidente**  
 De Salamanca participan que en el kilometro 42 de la carretera de Vitigudino a Sequeros volcó el coche público, resultando gravemente herido el parroco de Aburejo y contusos otros cuatro viajeros.  
**Concesión**  
 Madrid 5.—El Rey ha firmado un decreto, concediendo la gran cruz de Carlos III al señor Sánchez Guerra.  
**La huelga en Portugal**  
 El ministro de Estado Marqués de Lema ha dicho que la huelga en Portugal se extiende rápidamente, no revistiendo carácter político.  
**Toma de posesión**  
 El ministro de Fomento señor Vizconde de Eza dará posesión el viernes a los vocales de la Junta de Acción Social encargados de la organización de los seguros agrícolas a base de mutualidad.  
**Informe**  
 Dicen de Valencia que en el informe del Laboratorio Municipal sobre las recientes intoxicaciones ocurridas en aquella capital, dice que se ha descubierto en la langosta un nuevo microbio de mayor virulencia que el cólera.  
 Todas las causas se han reunido en un solo sumario para remitirlas a la Audiencia.  
**Declaraciones de Romanones**  
 El periódico «El Día» publica las declaraciones de Romanones.  
**Socialistas y republicanos**  
 Empieza Romanones reprobando los sucesos revolucionarios que han causado gran espíritu reaccionario. Cree que los organizadores fueron los socialistas, a los cuales se acercaron los republicanos con objeto de pescar con el río revuelto.  
 Cree que no han influido elementos extranjeros en la última huelga, pues según dice, a los Imperios Centrales no aprovecharían dichos sucesos y a los aliados le perjudicaba el paro de las fábricas, pues solo trabajarían las de ellos.  
**Romanones alemán**  
 Continúa «El Día», diciendo que el expresidente del Consejo escribió a Dato antes de

los pasados sucesos, ofreciéndose para cualquier servicio.

**Los huelguistas con dinero**  
 Sigue diciendo Romanones que cree que el dinero invertido en los pasados sucesos perteneciera a las sociedades obreras.  
 Dice también que los huelguistas asturianos recibirán ahora de tres a cuatro millones de pesetas.  
**La neutralidad de España**  
 Romanones en sus declaraciones estima que los sucesos no modificarán en nada la neutralidad española.  
**Las elecciones aplazadas**  
 Continúa Romanones diciendo que el Gobierno no puede hacer elecciones hasta Enero próximo, debiendo procurar restaurar las heridas causadas a la economía nacional y evitar condiciones peligrosas; evitando también retraimientos fatales.  
**Otras declaraciones**  
 Estima Romanones difícilísimo afirmar quien ganará la guerra.  
 Termina diciendo que de la unión de los liberales, ni pensario por ahora.

**DE LA GUERRA**

**FRANCIA**  
 Comunicado francés

París 4. Oficial.—Se malogró el ataque enemigo a la granja de Hurtebise; los alemanes sufrieron pérdidas de alguna consideración, no consiguiendo resultado alguno.  
 Al este de Sapignoul penetraron por sorpresa en el saliente de la línea enemiga, entablándose vivo combate. Los ocupantes resultaron muertos o hechos prisioneros.  
 En la Champagne ejecutamos al atardecer de ayer un importante golpe de mano, a los lados de la carretera de Souain a Somme.  
 Nuestros destacamentos penetraron en las trincheras enemigas en una extensión de 800 metros y en toda la profundidad de la primera posición enemiga.  
 Después de destruir numerosos recipientes de gas y algunos abrigos, nuestros soldados pudieron regresar a sus líneas con 40 prisioneros, 4 ametralladoras, un cañón de trinchera e importante material.  
 En la región de Argona realizamos otro golpe de mano, al norte de Vienne le Chateau, durante el cual pudimos hacer algunos prisioneros.  
 A la derecha del Mosa detuvimos tres tentativas enemigas, realizadas contra nuestros pequeños puestos situados al norte del bosque de Courrières.  
**ALEMANIA**  
 Los alemanes se apoderan de Riga  
 Comunican oficialmente de Berlín que el día 3 de Septiembre las tropas alemanas se apoderaron de la plaza fuerte de Riga después de un reñidísimo combate que duró dos días.  
**Del Gran Cuartel General alemán**  
 Koenigs wusterhausen, 4  
**Teatro de guerra occidental**  
 Nada nuevo.  
**Teatro de guerra oriental**  
 Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera: Después de una preparación minuciosa divisiones alemanas pasaron en la mañana del primero de Septiembre el río Duena. Al paso de la infantería precedió un intenso fuego de artillería y de lanzaminas. A raíz de una corta lucha, nuestra infantería puso pie en la orilla Norte del río. Violentos ataques hicieron retroceder a los rusos siempre que estos resistieron. Los movimientos de avance de nuestras tropas se desarrollan según plan preconcebido. El enemigo bajo la presión de nuestra penetración, abandonó las posiciones al Oeste del Duena. También en aquel sector nuestras divisiones progresan librándose combates con las retaguardias rusas. Columnas enemiplas, hacen esfuerzos desesperados para avanzar por las carreteras que salen de Riga con dirección hacia el Noroeste. Aldeas incendiadas señalan el camino del ala occidental del ejército ruso núm. 12 huyendo.  
 Ejército del archiduque José: En los valles ocupados por los rusos en la pendiente Noroeste de los Cárpatos forestales, hubo mayor actividad entre los combatientes. Al Sur del valle de Trotus se malograron varios ataques nocturnos dados por los rumanos a orillas del Bobro-Cosma y cerca de Grozesci.  
 Ejército del mariscal von Mackensen: En la región montañosa entre el Suaita y el valle de Putna nuestros regimientos por medios de contraataques rechazaron fuertes ataques rusos rumanos, 200 prisioneros cayeron en nuestras manos, aumentando por consiguiente en este campo de batalla el número de prisioneros cogidos desde el 28 de Agosto hasta ahora, a 20 oficiales y 1.650 hombres, el botín a 6 cañones con avantrenes, 60 ametralladoras, numerosas lanzaminas y vehículos para el transporte de tropas. También en Morasesti los rumanos atacaron en vano.  
**Frete macedónico**  
 Hoy por la mañana ataques franceses se malograron con grandes bajas para el enemigo cerca de Brutul dol. Al Noroeste de Monastir los servicios sufrieron de nuevo a orillas de Dobro-Polje una sangrienta derrota.  
*Der erste General-Quartiermeister, Ludendorff*

**CAMBIOS**

Londres	21'00
París	76'65

**DE LA GUERRA**

**FRANCIA**  
 Comunicado francés

París 4. Oficial.—Se malogró el ataque enemigo a la granja de Hurtebise; los alemanes sufrieron pérdidas de alguna consideración, no consiguiendo resultado alguno.  
 Al este de Sapignoul penetraron por sorpresa en el saliente de la línea enemiga, entablándose vivo combate. Los ocupantes resultaron muertos o hechos prisioneros.  
 En la Champagne ejecutamos al atardecer de ayer un importante golpe de mano, a los lados de la carretera de Souain a Somme.  
 Nuestros destacamentos penetraron en las trincheras enemigas en una extensión de 800 metros y en toda la profundidad de la primera posición enemiga.  
 Después de destruir numerosos recipientes de gas y algunos abrigos, nuestros soldados pudieron regresar a sus líneas con 40 prisioneros, 4 ametralladoras, un cañón de trinchera e importante material.  
 En la región de Argona realizamos otro golpe de mano, al norte de Vienne le Chateau, durante el cual pudimos hacer algunos prisioneros.  
 A la derecha del Mosa detuvimos tres tentativas enemigas, realizadas contra nuestros pequeños puestos situados al norte del bosque de Courrières.  
**ALEMANIA**  
 Los alemanes se apoderan de Riga  
 Comunican oficialmente de Berlín que el día 3 de Septiembre las tropas alemanas se apoderaron de la plaza fuerte de Riga después de un reñidísimo combate que duró dos días.  
**Del Gran Cuartel General alemán**  
 Koenigs wusterhausen, 4  
**Teatro de guerra occidental**  
 Nada nuevo.  
**Teatro de guerra oriental**  
 Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera: Después de una preparación minuciosa divisiones alemanas pasaron en la mañana del primero de Septiembre el río Duena. Al paso de la infantería precedió un intenso fuego de artillería y de lanzaminas. A raíz de una corta lucha, nuestra infantería puso pie en la orilla Norte del río. Violentos ataques hicieron retroceder a los rusos siempre que estos resistieron. Los movimientos de avance de nuestras tropas se desarrollan según plan preconcebido. El enemigo bajo la presión de nuestra penetración, abandonó las posiciones al Oeste del Duena. También en aquel sector nuestras divisiones progresan librándose combates con las retaguardias rusas. Columnas enemiplas, hacen esfuerzos desesperados para avanzar por las carreteras que salen de Riga con dirección hacia el Noroeste. Aldeas incendiadas señalan el camino del ala occidental del ejército ruso núm. 12 huyendo.  
 Ejército del archiduque José: En los valles ocupados por los rusos en la pendiente Noroeste de los Cárpatos forestales, hubo mayor actividad entre los combatientes. Al Sur del valle de Trotus se malograron varios ataques nocturnos dados por los rumanos a orillas del Bobro-Cosma y cerca de Grozesci.  
 Ejército del mariscal von Mackensen: En la región montañosa entre el Suaita y el valle de Putna nuestros regimientos por medios de contraataques rechazaron fuertes ataques rusos rumanos, 200 prisioneros cayeron en nuestras manos, aumentando por consiguiente en este campo de batalla el número de prisioneros cogidos desde el 28 de Agosto hasta ahora, a 20 oficiales y 1.650 hombres, el botín a 6 cañones con avantrenes, 60 ametralladoras, numerosas lanzaminas y vehículos para el transporte de tropas. También en Morasesti los rumanos atacaron en vano.  
**Frete macedónico**  
 Hoy por la mañana ataques franceses se malograron con grandes bajas para el enemigo cerca de Brutul dol. Al Noroeste de Monastir los servicios sufrieron de nuevo a orillas de Dobro-Polje una sangrienta derrota.  
*Der erste General-Quartiermeister, Ludendorff*

**«La Casa de los Obreros»**

**Sociedad de Socorros Mútuos**  
**ANUNCIO**  
 Para conocimiento de los señores Socios, se hace público por el presente que desde el día 16 del actual darán comienzo las clases del presente curso en las Escuelas que sostiene esta Sociedad.  
 También se hace público, que ha sido nombrado Médico de esta Asociación además de los tres ya existentes, don Jacinto Aparicio y Suárez, ex-alumno interno de la Facultad de Medicina de Cádiz que tiene su clínica en la Rambla de Pulido número 51, cuyos servicios pueden solicitar todos los Socios que lo deseen.  
 Santa Cruz de Tenerife 2 de Septiembre de 1917.  
 P. A. de la J. D.  
 El Secretario,  
 Serapio Melián.

**Espectáculos**  
**PARQUE RECREATIVO**  
 Con la actuación de la bailarina «Yulá» y de la genial canzonetista Ursula López, se ve aquel local de espectáculos totalmente ocupado por un público distinguido que saborea con deleite el trabajo de la eminente canzonetista en la que encuentran todas las noches nuevos números y ocasión de apreciar cuán justificada es la fama de Ursula López.

**DE LA AGENCIA PENSIA ASSOCIADA**

**DE LA AGENCIA ROUTER**

**Gibraltar 3.**  
**Británico oficial**  
 Un aeroplano enemigo cruzó la costa Este de Kent a las once y quince de anoche volando hacia el mar durante unos pocos minutos y más tarde arrojando siete bombas sobre Dover. Matando un hombre e hiriendo cuatro mujeres y dos niños.  
**Italiano oficial**  
 Avanzamos más hacia el Este del Valle Brestovizza capturando numerosas colinas.  
**Comunicado de Haig**  
 Rechazamos una tercera tentativa de capturar los puestos avanzados al Sudoeste de Havrincourt, llevamos a cabo con todo éxito raids al Sudeste de Monchy le Preux destruyendo los refugios y varias ametralladoras.  
**Ruso oficial**  
 Abandonamos la región de Riga debido a la situación amenazante, al Oeste de dicha población.  
 Nos retiramos a la línea Bildersinghof Maden y Dalem.  
 En dirección Ikkul el enemigo penetró en las posiciones del río Jaggel. Algunos de nuestros destacamentos voluntariamente abandonaron las posiciones retirándose hacia el Norte.  
 Rechazamos ataques con grandes pérdidas en dirección Focsnai.  
**Comunicado francés**  
 Violento duelo de artillería entre Cerny y Hurtebise.  
 Cuatro tentativas alemanas de ataque al Oeste de Hurtebise fueron rechazadas en todos los puntos por nuestro fuego.  
 Una tentativa en la llanura Ailles fracasó también.  
 Gran actividad de artillería en el frente Somognoux Beaumont en la margen derecha del Meuse.  
 Aeroplanos arrojaron bombas sobre Dunkerque y Beafort matando a numerosos paisanos e hiriendo a otros en Dunkerque.

**«La Casa de los Obreros»**

**Sociedad de Socorros Mútuos**  
**ANUNCIO**  
 Para conocimiento de los señores Socios, se hace público por el presente que desde el día 16 del actual darán comienzo las clases del presente curso en las Escuelas que sostiene esta Sociedad.  
 También se hace público, que ha sido nombrado Médico de esta Asociación además de los tres ya existentes, don Jacinto Aparicio y Suárez, ex-alumno interno de la Facultad de Medicina de Cádiz que tiene su clínica en la Rambla de Pulido número 51, cuyos servicios pueden solicitar todos los Socios que lo deseen.  
 Santa Cruz de Tenerife 2 de Septiembre de 1917.  
 P. A. de la J. D.  
 El Secretario,  
 Serapio Melián.

**«La Casa de los Obreros»**

**Sociedad de Socorros Mútuos**  
**ANUNCIO**  
 Para conocimiento de los señores Socios, se hace público por el presente que desde el día 16 del actual darán comienzo las clases del presente curso en las Escuelas que sostiene esta Sociedad.  
 También se hace público, que ha sido nombrado Médico de esta Asociación además de los tres ya existentes, don Jacinto Aparicio y Suárez, ex-alumno interno de la Facultad de Medicina de Cádiz que tiene su clínica en la Rambla de Pulido número 51, cuyos servicios pueden solicitar todos los Socios que lo deseen.  
 Santa Cruz de Tenerife 2 de Septiembre de 1917.  
 P. A. de la J. D.  
 El Secretario,  
 Serapio Melián.

**«La Casa de los Obreros»**

**Sociedad de Socorros Mútuos**  
**ANUNCIO**  
 Para conocimiento de los señores Socios, se hace público por el presente que desde el día 16 del actual darán comienzo las clases del presente curso en las Escuelas que sostiene esta Sociedad.  
 También se hace público, que ha sido nombrado Médico de esta Asociación además de los tres ya existentes, don Jacinto Aparicio y Suárez, ex-alumno interno de la Facultad de Medicina de Cádiz que tiene su clínica en la Rambla de Pulido número 51, cuyos servicios pueden solicitar todos los Socios que lo deseen.  
 Santa Cruz de Tenerife 2 de Septiembre de 1917.  
 P. A. de la J. D.  
 El Secretario,  
 Serapio Melián.

**Espectáculos**  
**PARQUE RECREATIVO**  
 Con la actuación de la bailarina «Yulá» y de la genial canzonetista Ursula López, se ve aquel local de espectáculos totalmente ocupado por un público distinguido que saborea con deleite el trabajo de la eminente canzonetista en la que encuentran todas las noches nuevos números y ocasión de apreciar cuán justificada es la fama de Ursula López.



Notas marítimas

Veleros entrados

Ayer entraron en nuestro puerto los siguientes veleros: «Pedro el marino», procedente de Las Palmas, con carga general.

Vapor correo

Ayer al mediodía, salió de Cádiz el vapor correo español «Reina Victoria», que llegará a esta Capital el día 7 por la mañana.

Buques despachados

Para los destinos que se indican fueron ayer despachados los siguientes: Pailebot «Concepción Fernández», para la pesca.

Don Adolfo Cabrera Pinto

Dice nuestro colega «Diario de Avisos» de Santa Cruz de la Palma: «El digno Diputado provincial por esta Isla y culto Director del Instituto General y Técnico y Sección Universitaria de Canarias, nuestro distinguido paisano, don Adolfo Cabrera Pinto, ha regresado de su viaje a la Península acompañado de su respetable señora.

De la prensa extranjera

El progreso económico de España

Comentando la situación industrial y económica de España dice «The Westminster Gazette»: «No se ha advertido que España, aunque en momentos de guerra, ha desempeñado durante la guerra un papel de actividad industrial análogo al de los Estados Unidos durante el período de neutralidad.

La luchada del domingo

El domingo próximo se verificará en la Plaza de Toros la primera luchada entre los luchadores de Fuerteventura y otros tantos de la sociedad «Fomento» de esta Capital.

El día 18 lucharán los mayores en La Laguna con el partido de aquella ciudad y el día 14 festividad del Santísimo Cristo contendrán con el partido de Tegueste.

SUCESOS

Incendio en Adeje

En Adeje, en el monte del Estado y en el sitio denominado «Las Lajas», se declaró el día 31 del mes próximo pasado un incendio que no causó mayores daños, pues solamente se quemaron unas tres áreas pobladas de pinos, sin causar en éstos daño alguno, y unas quince hectáreas de pino, cuyo valor se calcula en 20 pesetas.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos

No se inscribieron.

Defunciones

Pedro García y Albertos, de esta, 11 meses, calle del Banco. Rosarío China Correa, 4 años, Miraflores 80.

Matrimonios

No se inscribieron.

NOTICIAS

En la sesión que anteaer celebró la Comisión Provincial bajo la presidencia del señor Cabrera Pinto se acordó dar las gracias al diputado inspector del Manicomio provincial, señor Martí Dehesa (don Nicolás), por el celo que ha desplegado en el traslado de los enfermos al nuevo Manicomio.

GANGA.—Se vende una biblioteca compuesta de unos quinientos libros, a media peseta cada uno, habiendo, entre ellos, algunos de mérito, como la historia de Canarias por Viera y Clavijo.

Darán razón, don Sebastián dos Santos, cerca de Macario, en el Charcón.

En muchos Hospitales de la Península y Extranjero, los sueros SAT han sustituido a todas las medicaciones para prevenir y curar la tuberculosis. De venta en todas las buenas farmacias.

Tirantes Benefactor (privilegiado) Comodidad, elegancia e higiene se obtiene usando el tirante Benefactor, modelos especiales para señora y caballero, de venta Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

Se vende maíz superior de semilla clase del llamado canario. Informarán viuda de Burrios. Teléfono núm. 325.

La Junta de la Sociedad Sporting Club Nakens ha nombrado las siguientes comisiones:

DE LUCHA

Inspector, D. Jorge Pastor; Vocales, D. Juan Bethencourt del Río, y D. Cándido Romero.

DE FOOT-BALL

Inspector, D. Angel González; Vocales, D. José Hernández, D. Julio Rossi y D. Francisco Delgado. Secretario general, D. José Pinto Santana. Presidente de ambas comisiones, D. Domingo Salas.

HISPANIA

Compañía General de Seguros La mas importante de España en el ramo de accidentes del Trabajo.

Con primas muy económicas aseguran: Accidentes del trabajo. Accidentes individuales: individual y por agrupación.

Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de ultramar.

Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria.

Tripulaciones de buques. Agente General de Santa Cruz de Tenerife.—Juan P. Schwartz. Calle General Antequera núm. 8.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 5

San Lorenzo Justino, obispo.

Santos de mañana día 6

La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral de Tenerife, San Eugenio y compañeros mártires.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 con Comunión para las Marías; a las 5 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía rezados, ejercicios propios de las Marías, bendición y reserva de S. D. M.

Iglesia del Pilar.—Misa rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento. Visita, el rosario y letanía rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla de los Niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son del 4.º aniversario de la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral de Tenerife, con rito doble de 1.ª clase, color blanco.

SUBASTA

Se anuncia la subasta pública, ante el Notario de la Villa de Icod, D. Ramón Ferra y Concepción, el día catorce del mes actual y hora de las doce, de la casa de una sola planta y, en parte, de dos, situada en el pago o aldea de San Pedro de Daut, término municipal de Garachico, distinguida con el número 6 de gobierno; su solar mide ciento treinta y cinco metros cuadrados y limita: Norte o frente, plaza de San Pedro; y, por los otros tres puntos cardinales, tierras de herederos de D. José Martín Fernández.

El tipo de la subasta es el de dos mil cuatrocientas pesetas, en que le ha sido adjudicada al exponente para satisfacer los gastos comunes causados en los juicios sucesorios de sus padres don Francisco Rodríguez Doniz y doña Mercedes Hernández Rodríguez.

En el indicado acto se admitirán ofertas que mejoren el tipo fijado, adjudicándose al mejor postor; siendo requisito indispensable para tomar parte en la subasta el depositar, el 5 por 100 del tipo señalado, en poder del notario, quien facilitará al que lo desee, y desde el día de hoy, todos los datos de titulación y demás que se crean necesarios.

Garachico, 1.º de Septiembre de 1917. Salvador Rodríguez Hernández.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

ACADEMIA MERCANTIL

bajo la dirección de don José María Delicado, oficial primero del Banco de España.

Teneduría de libros, cálculo mercantil, correspondencia comercial.

Enseñanza para el ingreso en escritorios particulares y casas de banca, por método práctico y rápido, no precisando el alumno disponer de horas de estudio.

Clase especial de preparación completa para ingreso en el Banco de España.

Clase general y clases particulares diurnas y nocturnas.

Informarán de 10 a 12 y de 3 a 5. Clavel, número 11.

Ganga

Se vende un violín viejo y en estado muy bueno con arco y caja a precio muy barato.

La Cuesta 45, Gensch. Charcón.

Contabilidad general

Persona competente para la práctica, se ofrece para liquidaciones, Balances, exámenes de contabilidad, poner al corriente contabilidades aliadas y para cualquier otro trabajo relacionado con esta materia. En esta localidad o fuera.

También se ofrece para auxiliar de escritorio o tenedor de libros; por horas fijo según honorarios. Honorarios módicos y convencionales.

Informes D. Manuel Santaella, Corredor de comercio, Alfonso XIII, número 82.

L. LOMO

ODONTÓLOGO Alfonso XIII 8

Consulta en Santa Cruz los Lunes, Miércoles y Viernes de 9 a 12 y de 2 a 5 durante la temporada de verano.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

ANUNCIOS PREFERENTES

Hotel S. Pedro EN VILAFLO

A CARGO DE D.ª CLARA BARRERA Propietario, Julián Alvericio

En este magnífico Hotel, recientemente instalado, situado en la misma plaza del pueblo y uno de los sitios más pintorescos de Vilaflo, hallarán las personas que lo visiten, grandes comodidades y un esmerado servicio.

Informarán: Canales, 38.

Se desea tomar un piano en alquiler. Razón: Fraternidad, núm. 4.

Pérdida.—En el trayecto comprendido entre el Camino de los Cocheros y el Depósito de aguas pasando por Salamanca, se ha extraviado un reloj de pulsera, estimable recuerdo de familia.

A la persona que lo entregue a D. Ignacio González Guerra en el Ayuntamiento, se le gratificará.

SE VENDE media suerte de tierra compuesta de 4 fanegas y 9 alambres y medio, situada en Guamasá donde dicen «El Peñón» a inmediaciones del Molino de San Agustín.

Para informes en La Laguna, calle de Alfonso XIII (Sotobrería) núm. 70.

Se alquila o se arrienda por años una casa grande con agua, árboles frutales y un trozo de tierra en la calle Durazo, Tacoronte.

Darán razón en esta imprenta.

Se desea comprar una gramática alemana Sauer, escrita por Ruppert. Razón, en esta imprenta.

Academias.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería don José Gómez Roman.

Informar en Calle de Cayo Bisno (Pabellones militares).

Acciones de Tabaco.—Se venden 5. Informar en esta imprenta.

Se venden dos casas pequeñas y otra grande, o la mitad de ésta, en esta Capital, en precio módico. Darán razón en la finca de Macario, cerca de Gracia.

Se vende en La Laguna una casa alto y bajo en la calle San Agustín. Informar en la imprenta de Vera, La Laguna.

Pólvora de barrenos.—Informar don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los pirotécnicos Sres. Dávila y Mateos, en Güimar.

Se alquila un piso en el barrio de los Hoteles calle de Jesús María núm. 9. Informar en la calle de Alfonso XIII núm. 26.

Se desea un escritorio y piano a domicilio. Precios económicos. Pérez Galdos, 4.

Postizos y adornos de cabeza.—Doctor Allart 40, se confeccionan pelucas, bisoños, castañas, bucles trenzas y ramales. También tiñe y repelina postizos, a precios sumamente módicos.

Se alquila.—Una casa terrera en la calle Santiago número 41. Informar en San Francisco núm. 79.

Fábrica de Hielo DE Siliuto y Alonso

CALLE DE REGLA NUM. 2. TELEFONO NUM. 44.

IMPORTADORES EXCLUSIVOS EN LA PROVINCIA DE LA ACREDITADA CERVEZA «DAMM» EN BARRILES Y EN CAJAS MARCA «LA ESTRELLA ENCARNADA»

NOTA IMPORTANTE: Desde el primero de Junio se venderá al detalle nuestro hielo por los repartidores en carros al precio de CINCO CENTIMOS EL KILO

V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano Ex-Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4. Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas. Asistencia a partos.

PARTICULAR 2.ª—Núm. 2 (Barrio de Salamanca)

Taller de Encuadernación Se vende barato Razón Morales núm. 1. (Laguna).

Consultorio Médico-Quirúrgico de J. Aparicio Suárez

Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos, Sifilografía, Inyecciones intravenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan.

Horas de consulta de 1 a 2. Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos. Rambla de Pulido 61.

LA FUNERARIA Imeldo Seris 108 Telefono 422. Invita al público en todo caso conozca sus precios. Esta antigua casa de viejo conocida en esta Capital, continúa su antiguo sistema de cobrar los precios más reducidos, tanto en pompas fúnebres de primer orden como en las más modestas, disponiendo de un personal diligente y serio; con un amplio servicio en carrozas de lujo, espaldas etc. Lo mismo que de grandes existencias en coronas, mortajas y cuantos adelantos existen en este ramo. Como siempre esta casa se hace cargo de toda clase de entierros, así como de exhumaciones, traslado de cadáveres, limpieza de sepulcros, cajas de restos y cruces, igualmente de compra y venta de sepulcros, bastando un simple aviso por Teléfono (con la Funeraria de Castro). También se hace cargo de cuanto se le recomiende relacionado con la Iglesia. Servicio permanente noche y día. Teléfono núm. 422.

AGUA MINERAL NATURAL PENAGALLO. DEPURATIVA ANTIHERPETICA. PURGANTE EL MAS SUAVE. PIDA LA BOTELLA DE DOSIS. PROMETARIO: LUIS SANZ. Distribución y Depósito: MONTERA, 29. BAJOS. TEL. 11-70. Venta en todas las Farmacias y Droguerías. Depósito general para las Islas Canarias DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

F. PRATS. CORSETERIA A MEDIDA. Imeldo Seris, 41 (B) frente a la calle del Norte. Nuestros corsés son todos lavables. Nuestros corsés embellecen a la mujer. Nuestros corsés son siempre de moda. Nuestros corsés evitan enfermedades. Nuestros corsés no causan molestias. Nuestros corsés son para todos los gustos. Nuestros corsés son muy económicos. NOTA.—La venta de esta casa es exclusivamente decorés, fejas, tirantes y corsets confeccionados a medida.

VINOS EXQUISITOS. Son los de las famosas bodegas del Excmo. Sr. Duque de Almodóvar del Río.—Sanchez Romate Hnos. Amontillado N. P. U. Carta Real Manzanilla Ligera. Es lo mejor de Jerez de la Frontera. Representación y depósito.—Noria 5.—Santa Cruz de Tenerife.

La Bota de París. Joaquín Cola Sabater. San Francisco, número 12. Santa Cruz de Tenerife. Almacén y manufactura de calzado de lujo y de todas clases. Especialidad en calzado a la medida, estilo Luis XV. Confección española, inglesa y americana. Pagando por adelantado. Tenemos siempre los últimos figurines de la temporada. Gran surtido en calzado de todas clases.

Preparados Fotográficos «INSULINDA» Revelador METOL-HIDROQUINON. Fijador Tropical. Reforzado Rápido. Viro-fijador Combinado. DEPOSITOS: SANTA CRUZ = DROGUERIA A. ESPINOSA; LAS PALMAS = V. LLEO BENLLIURE; LA LAGUNA = A. BARRETO.

VICTORIA Fotografía «Dinamarquesa» Calle de Valois, número 22. PUERTO ORTAVA. Casa de primer orden. Fotografías modernas y artísticas, sencillas y en grupos. Especialidad fotografías de niños. Ampliaciones artísticas y modernas, en todos los tamaños. Se retrata de 9 a 12 y de 1 a 5. Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación. Publíquense o no, no se devuelven los originales.



